



Bogotá, noviembre 25 de 2024

Honorables, **Mesa Directiva** Comisión Legal de Paz y Postconflicto Cámara de Representantes Adición P#01.
75/NOV/TOTA
Locies Electionio

Cuestionario para la Consejería Comisionada de Paz de Colombia Doctor: José Otty Patiño Hormaza Consejero Comisionado de Paz

Cuestionario

1. Sobre la falta de atención al departamento de Arauca:

¿Cómo justifica que, pese a los alarmantes índices de homicidios, desplazamientos y confinamientos en Arauca, incrementados desde enero de 2022, el Gobierno no ha implementado estrategias integrales y sostenibles para mitigar la crisis?

¿Qué acciones concretas ha liderado su despacho para garantizar la seguridad de las comunidades vulnerables en Arauca, considerando que más del 60% del territorio está bajo influencia de grupos armados ilegales?

2. Negligencia en derechos de petición y solicitudes de cita:

Según el artículo 23 de la Constitución Política de Colombia y la Ley 1755 de 2015, toda autoridad está obligada a responder de manera oportuna a los derechos de petición y consultas realizadas por los ciudadanos y representantes públicos. Además, de conformidad con la Ley 5ª de 1992, que reglamenta el Congreso de la República, el artículo 258 establece que los servidores públicos tienen el deber de responder de manera clara, completa y en los términos legales a las solicitudes y cuestionamientos realizados por los congresistas en el ejercicio de sus funciones. Este incumplimiento constituye una falta grave que vulnera el principio de transparencia y el derecho a la información pública. Por lo tanto, ¿cómo explica que su despacho que no haya respondido oportunamente a los derechos de petición y solicitudes de citas formuladas por los congresistas de Arauca, incumpliendo con la normatividad vigente y afectando la interlocución entre el Gobierno y los representantes de una región tan afectada por el conflicto armado?

¿Cuántos derechos de petición y solicitudes de reunión con líderes del departamento de Arauca han sido recibidos en su despacho y de estos cuantos han





respondido oportunamente desde su nombramiento como Comisionado a la fecha? y ¿Cómo asegura el cumplimiento de esta obligación constitucional?

3. Proceso de negociación con el ELN y disidencias de las FARC-EP:

¿Por qué las negociaciones con el ELN y las disidencias no han incluido compromisos específicos relacionados con el cese de hostilidades en Arauca, considerando que es una de las regiones más afectadas por el conflicto? ¿De qué manera garantizan la participación de las de las víctimas del conflicto en las mesas de negociación realizadas?

¿Qué mecanismos de emergencia se activaron por parte del Gobierno Nacional para mitigar las afectaciones a la población civil por el incumplimiento del cese al fuego bilateral y cuáles son los resultados de la activación de estos mecanismos?

4. Impacto económico de Arauca y ausencia de retribución estatal:

Arauca ha aportado más de \$3 billones de pesos en regalías al resto del país entre 2010 y 2020. ¿Qué acciones ha liderado su despacho para garantizar que estas contribuciones se traduzcan en beneficios concretos para la región?

¿Cómo asegura que el departamento, con su riqueza en hidrocarburos, agricultura y ganadería, reciba una inversión proporcional a su aporte al país?

5. Violaciones de derechos humanos:

El departamento de Arauca ha sido uno de los más afectados por las violaciones de derechos humanos en Colombia, reflejando una crisis persistente y profunda. Durante 2023, se documentaron 50 casos de reclutamiento forzado de menores y al menos 20 líderes sociales asesinados, según la Defensoría del Pueblo. En lo que va de 2024, estas cifras han continuado en aumento, con más de 15 líderes sociales y comunales asesinados y un incremento en las denuncias de violencia sexual, desapariciones forzadas y otras formas de agresión contra la población civil. Estos hechos evidencian la falta de respuesta efectiva por parte del Gobierno para garantizar los derechos fundamentales de los habitantes de Arauca.

Reclutamiento de menores

¿Qué medidas concretas ha adoptado su despacho para prevenir el reclutamiento forzado de niños, niñas y adolescentes en el Departamento Arauca?

Líderes sociales

¿Cómo explica que, pese a las alertas tempranas de la Defensoría del Pueblo, el número de líderes sociales y comunales asesinados continúe en aumento?





or on the second se

Desapariciones

Según registros, en 2024 se reportaron 73 desapariciones en Arauca, un aumento significativo respecto al año anterior. ¿Qué acciones concretas ha implementado su despacho para prevenir y esclarecer estos casos?

¿Qué estrategias especificas se han adoptado para identificar a los responsables, garantizar justicia a las familias de las personas desaparecidas?

Desplazamientos

Con más de 15,000 personas desplazadas entre 2022 y 2024 en Arauca, ¿qué programas de atención integral ha liderado para garantizar su retorno seguro, la restitución de sus derechos y la garantía de no repetición?

¿Cómo explica que, pese a los acuerdos y compromisos adquiridos en los procesos de paz, la población civil continúe siendo víctima de desplazamientos forzados, amenazas, homicidios, atentados, secuestros y desapariciones forzadas, presentadas de manera masivos en la región?

Confinamientos

Entre 2023 y 2024, al menos 5,000 personas en Arauca han sido confinadas debido a la presencia de actores armados ilegales. ¿En las mesas de negociación se han abordado temas sobre el confinamiento que afecta el Departamento de Arauca y las demás consecuencias del conflicto armado que padecen los araucanos?

¿Qué acciones ha implementado desde su despacho para luchar y disminuir el número de confinamientos que se presentan en el Departamento de Arauca?

Protección a mujeres e infancia

La violencia sexual en Arauca ha presentado un aumento alarmante en los últimos años. ¿Qué acciones ha liderado para garantizar la atención integral a estas víctimas y prevenir futuros casos?

Según la Defensoría del Pueblo, el reclutamiento forzado de menores se mantiene como una constante en la región. ¿Por qué no se ha priorizado la creación y puesta en marcha de programas efectivos para proteger a los niños y niñas de las comunidades rurales más afectadas?

6. Acuerdos Relacionados con Arauca:

¿Qué acuerdos específicos se han alcanzado con el ELN y las disidencias de las FARC-EP que incluyan compromisos tangibles y verificables para mitigar el conflicto en Arauca?

¿Cuáles de estos acuerdos están siendo implementados actualmente y qué resultados se han obtenido hasta la fecha?





A SECRET PER TO BE A SECRET FOR THE SECRET FOR THE

7. Incorporación de la Comunidad Araucana en las Negociaciones:

¿Ha recibido su despacho peticiones o solicitudes de liderazgos sociales y comunitarios, víctimas del conflicto o representantes del departamento de Arauca para ser incluidos en las mesas de negociación? De ser así, ¿qué respuesta ha dado su despacho y por qué?

¿Por qué no se ha priorizado la inclusión de las comunidades araucanas, víctimas del conflicto, en los diálogos de paz, a pesar de sus solicitudes y del rol clave en la reconstrucción del tejido social?

8. Sistemas Diferenciales o Pilotos para Arauca:

¿Se ha estudiado la posibilidad de implementar un sistema piloto o un modelo diferencial para abordar la situación de Arauca de manera específica? Si la respuesta es sí, ¿en qué etapa se encuentra esta iniciativa?

En caso de que no se haya considerado un modelo específico para Arauca, ¿por qué no se ha hecho, considerando las particularidades del conflicto en la región?

9. Obstáculos en las Negociaciones

¿Cuáles son las principales barreras que su despacho ha identificado en las negociaciones con el ELN y las disidencias de las FARC-EP, que han impedido la consecución de acuerdos tangibles para Arauca?

¿Cómo ha abordado su despacho estos obstáculos, y qué estrategias nuevas se están considerando para superarlos?

10. Confianza en la Voluntad de Paz:

¿Confía su despacho en la verdadera voluntad de paz de los grupos armados? ¿En qué se basan esa confianza o desconfianza?

¿Qué garantías concretas han ofrecido los grupos armados para demostrar su compromiso con la paz en Arauca y en el resto del país?